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SAMTGEMEINDE SITTENSEN 
LANDKREIS ROTENBURG (WÜMME) 

 

P R O T O K O L L 

 
über die Ausschuss für Planung, Entwicklung, Bau u. Verkehr  

am Mittwoch, den 26.01.2022 
in Heimathaus, Am Heimathaus 4 in Sittensen  

 
 

 

Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Herr Dirk Detjen  

Samtgemeindebürgermeister 
Herr Jörn Keller  

Mitglieder 
Herr Stefan Behrens  
Frau Christiane Dammann  
Herr Hans-Dieter Klindworth  
Herr Daniel Mansholt  
Herr Hermann Meyer  
Herr Jens Nutbohm  
Herr Herbert Osterloh  
Herr Bernd Petersen  

Gäste 
Herr Uwe Hellmers  
Herr Ingo Hillert  
Herr Thomas Miesner  
Herr Torsten Rathje  
Herr Harald Schmitchen  

von der Verwaltung 
Herr Helmut Fisch  
Lara Maria Priebe  

Protokollführer 
Frau Bettina Müller  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Herr Alfred Flacke  
Herr Hans-Jürgen Sausmikat  

Gleichstellungsbeauftragte 
Frau Saliha Arican  

 
 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
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 1   Eröffnung der Sitzung und Begrüßung der Anwesenden  
   
 2   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 

   
 3   Feststellung der Tagesordnung  
   
 4   Mitteilungen der Verwaltung  
   
 5   Erweiterung Grundschule Sittensen  
   
 6   Fragen und Anregungen  
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Öffentlicher Teil 

 
zu 1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung der Anwesenden 
 
Der Vorsitzende, Herr Detjen, eröffnet um 19.10 Uhr die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 
 
 
  
 
 
 
zu 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 
Die ordnungsgemäß erfolgte Ladung und die Beschlussfähigkeit werden vom Vorsitzenden festge-
stellt. 
 
 
  
 
 
 
zu 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Anträge zur Tagesordnung liegen nicht vor. Der Vorsitzende stellt die Tagesordnung fest.  
 
 
  
 
 
 
zu 4 Mitteilungen der Verwaltung 
 
Samtgemeindebürgermeister Keller entschuldigt sich bei den Anwesenden, dass die Sitzung nicht wie 
geplant als Hybrid-Sitzung abgehalten werden kann und bedankt sich für die flexible Präsenz der An-
wesenden. 
 
 
Fachbereichsleitung Bau, Umwelt u. Verkehr 
Ab dem 01.03.2022 kann die vakante Stelle nun nach der zweiten Stellenausschreibung besetzt wer-
den. Details folgen. 
 
 
  
 
 
 
zu 5 Erweiterung Grundschule Sittensen 
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Vorbereitend für den Beschluss des SG-Rates ist die Variante für die Erweiterung festzulegen. Die 
Präsentation aus der Sitzung vom 10.01.2022 wurde geringfügig ergänzt. Herr Fisch erläutert die Va-
rianten 1 bis 3 und erläutert die geschätzten Kosten, welche wie folgt beziffert werden: 
 
- Variante 1 – Eingeschossig ohne Anbau Bücherei 1.958.000 € 

 mit Photovoltaik 2.448.600 € 

- Variante 2 – Eingeschossig mit Anbau Bücherei 2.301.000 € 

 mit Photovoltaik 2.603.500 € 

- Variante 3 – Zweigeschossig, alte Bücherei bleibt 2.392.000 € 
 mit Photovoltaik 2.771.700 € 

 
Herr Klindworth bezweifelt die Wirtschaftlichkeit einer PV-Anlage. Diese sollte nicht ausschlagge-
bend für die Variantenentscheidung sein. Über die Montage einer PV-Anlage sollte zu einem späteren 
Zeitpunkt entschieden werden. 
 
Bei seinen Angaben zur Photovoltaik beruft sich Herr Fisch auf die Auslegung eines Sachverständigen 
für Photovoltaik, dessen Berechnung sich nahezu mit der Auslegung von Herrn Fisch deckt. Herr 
Fisch stellt die Variantenberechnungen vor, welche auf Schätzungen und Erfahrungswerten beruhen. 
Auf Nachfrage von Herrn Klindworth bestätigt Herr Fisch, dass der Lastgang der Schule erfasst wur-
de.  
 
Herr Klindworth geht auf die hohen Anschaffungskosten ein. Die Haltbarkeit des Batteriespeichers ist 
nicht bekannt. Seines Erachtens ist die Anlage zu groß bemessen. In Anbetracht des unterschiedlichen 
Stromverbrauchs in den Ferienzeiten und der abweichenden Stromerzeugung aufgrund der Jahreszei-
ten ist nach Einschätzung von Herrn Klindworth die Auslastung einer PV-Anlage nicht gegeben. Eine 
reduzierte Anlage könnte evtl. ein Kompromiss sein. Herr Fisch sieht deutliche Vorteile in der Nut-
zung einer PV-Anlage und wird den Hinweis bezüglich der Anlagengröße in die weitere Prüfung ein-
beziehen. Die Berechnung berücksichtigt den Strombedarf aus 2020, die geplante Gebäudeerweiterung 
wurde nicht berücksichtigt. Einzubeziehen bei der Bemessung der Anlagengröße ist lt. Herrn Fisch 
auch die geplante sukzessive Umrüstung der Schule auf LED-Beleuchtung. Langfristig hofft Herr 
Fisch auf einen Gesamtstromverbrauch der Grundschule von ca. 90 KWh. 
 
Herr Hellmers erinnert an das Hauptanliegen der Planung, zusätzliche Räumlichkeiten für die Schule 
zu schaffen. Die Diskussion über eine PV-Anlage sollte jetzt nicht in den Fokus rücken. 
 
Herr Fisch bestätigt die Vermutung von Frau Dammann, dass die in der Kostenschätzung genannten 
unterschiedlichen Kostenkennwerte auf den verschiedenen Bauvolumen der Varianten beruhen. Er 
erklärt, dass die zweigeschossige Bauweise (Variante 3) die teuerste Variante ist (+ rd. 300.000 € ge-
genüber Variante 1). Die vom Architekten in der vorangegangenen Sitzung getätigte Äußerung, dass 
ein zweigeschossiger Bau günstiger wäre, passt hier leider nicht. Aufgrund des einzuhaltenden Raum-
programms und der Raumgrößen ist eine hälftige Teilung der eingeschossigen Variante nicht möglich. 
Hinzu kommen die Kosten für eine zweite WC-Anlage im Obergeschoss, Treppenhaus inkl. Fahrstuhl 
(80-100.000 €), zusätzliche Betondecke sowie höhere Kosten für die Baustelleneinrichtung (Gerüste, 
Kran etc.).  
 
Der Ausschuss stimmen mehrheitlich überein, zunächst die Planung ohne PV-Anlage voranzutreiben. 
Die Ausschussmitglieder favorisieren die Variante 2. 
 
Die Frage von Herrn Mansholt, ob die Aufstockungsreserve eine Fünfzigkeit der Grundschule ermög-
licht, wird von Herrn Keller verneint. Wenn der Bedarf über eine Vierzügigkeit der Sittenser Schule 
hinausgeht, verweist der Samtgemeindebürgermeister auf die Grundschule Klein Meckelsen. 
 
Herr Mansholt bittet um 19.43 Uhr um eine Sitzungsunterbrechung zwecks einer fraktionellen Ab-
stimmung. Die Sitzung wird um 19.45 Uhr fortgesetzt. Herr Mansholt erklärt, dass die Fraktion Bünd-
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nis 90/Die Grünen ebenfalls der Variante 2 zustimmt, zunächst ohne die Berücksichtigung einer PV-
Anlage. 
 
 
  

Beschlussvorschlag: 
Der Rat der Samtgemeinde Sittensen beschließt, die Erweiterung der Grundschule Sittensen in Form 
der Variante 2 (eingeschossig mit Anbau Bücherei) vorzunehmen.  
 
 

Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 9 
Nein: -/- 

Enthaltung: -/- 
 
 
Im weiteren Planungsverlauf soll die Auslegung einer Photovoltaik-Anlage genau geprüft werden. 
Vorstellung und Entscheidung sollten kurzfristig folgen. 
 
 
 
zu 6 Fragen und Anregungen 
 
Herr Petersen fragt nach dem aktuellen Stand der Planung einer großflächigen Photovoltaik-Anlage in 
Tiste/Herwigshof. Er verweist auf laufende Vermessungsarbeiten und bittet um Information in der 
Ratssitzung. Weiter bittet er um Auskunft, ob es in der Samtgemeinde weitere Anträge gibt.  
 
Nach Kenntnis von Herrn Detjen liegen im Landkreis bereits mehrere Anträge auf Einrichtung von 
PV-Anlagen, auch großflächige, vor. Eine Öffnung der Kreisverwaltung für die Vorhaben wird kaum 
zu vermeiden sein. 
Samtgemeindebürgermeister Keller informiert, dass in der SG Sittensen bisher nur die Projekte in 
Tiste und Groß Meckelsen bekannt sind. Weitere Anfragen sind nicht konkretisiert worden. Sollten bis 
zur Ratssitzung nähere Informationen vorliegen, wird Herr Keller berichten. 
 
Wegen des anstehenden Abriss der Bücherei ist eine Übergangslösung erforderlich. Herr Keller hat 
bereits in Frage kommende Räumlichkeiten besichtigt, die eine kurzfristige Unterbringung während 
der Bauzeit ermöglichen. Hierbei handelt es sich nicht um Räume der ehemaligen Volksbank. Die 
Anwesenden stimmen überein, das Angebot der Bücherei unbedingt weiterzuführen. 
 
Herr Detjen informiert den Ausschuss, dass die Planung für die Einrichtung eines Wickelraumes in der 
Grundschule Klein Meckelsen bereits aufgenommen wurde.  
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 19.53 Uhr. 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
gez. Dirk Detjen     
Vorsitz     
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gez. Bettina Müller 

Protokollführung 
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